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Protokoll der 51. Ordentlichen 
Mitgliederversammlung des HTSV e.V. 

 
Versammlungszeit:  
Sonntag, der 13.11.2022, 14:00 Uhr – 16:20 Uhr 

 
Versammlungsort:  
Landessportschule des LSBH, Otto-Fleck-Schneise 4, 
Frankfurt 
 
Anwesende Vorstandsmitglieder:  
Volker Maier (kommissarisch), Frank Ostheimer, 
Bernd Schmidt, Herwarth Ziegler, Eike Lambert, 
Anne Marie Eckrich, Marc Wachtel (Vertreter von UW 
Rugby), Andreas Neff, Diana Nießing, Dirk Michaelis, 
Davina Franke 
 
Weitere HTSV Jugendvertreter:  
Keine  
 
Es fehlten entschuldigt:  
Helen Wütscher, Ralf Nebel, Werner Diesendorf, Rolf 
Richter 
 
Gäste:  
Rudolf und Regina Tillmanns  
 
Anwesende Vereine  
14:00 Uhr 
Von 88 HTSV Vereinen sind 29 Vereine mit einem 
Vertreter des Vorstandes anwesend. Dies entspricht 
312 Stimmen der Mitgliedsvereine.  
Der HTSV Vorstand ist mit 11 Stimmen anwesend. 
 
14:40 Uhr 
Von 88 HTSV Vereinen sind 30 Vereine mit einem 
Vertreter des Vorstandes anwesend. Dies entspricht 
324 Stimmen der Mitgliedsvereine.  
Der HTSV Vorstand ist mit 11 Stimmen anwesend. 
 
15:30 Uhr 
Von 88 HTSV Vereinen sind 31 Vereine mit einem 
Vertreter des Vorstandes anwesend. Dies entspricht 
331 Stimmen der Mitgliedsvereine.  
Der HTSV Vorstand ist mit 11 Stimmen anwesend. 
 
 
Frank Ostheimer liest die Tagesordnung vor:  
TOP 1: Begrüßung  
TOP 2: Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung 
TOP 3: Genehmigung der Tagesordnung  

TOP 4: Wahl des/der Protokollführer(s)(in)  
TOP 5: Bericht des Vorstandes  
TOP 6: Berichte der Rechnungsprüfer  
TOP 7: Entlastung des Vorstandes  
TOP 8: Ausblicke des Vorstandes  
TOP 9: Feststellung der Stimmen 
TOP 10: Anträge zur Mitgliederversammlung 
TOP 11: Wahl eines/*er Wahlleiter*in 
TOP 12: Nachwahl zum Vorstand FB Ausbildung 
TOP 13: Wahl GG Beauftragte Person gemäß §22 
TOP 14: Sonstiges  
 
TOP 1 Begrüßung  
Der Vizepräsident, Frank Ostheimer, begrüßt die 
anwesenden Vertreter/innen der Vereine und die 
Mitglieder des Vorstandes des HTSV e.V. sowie 
Gäste. Frank Ostheimer richtet Grüße des 
Präsidenten Rolf Richter aus, der leider diesmal nicht 
teilnehmen kann. 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen 
Einladung 
Frank stellt die Ordnungsmäßigkeit der Einladung 
fest. Die Vorankündigung der Mitgliederversammlung 
wurde per E-Mail am 16.10.2022 ordnungsgemäß 
verschickt und auf der Homepage angekündigt. Es 
folgte eine Erinnerung am 30.10.22 – mit den 
Tätigkeitsberichten für 2021 - 14 Tage vor dem 
angekündigten Termin. Den anwesenden 
Vereinsvertretern/innen wurde auf Basis ihrer 
Mitgliederzahlen die Stimmenanzahl mitgeteilt und 
Stimmzettel ausgehändigt. 
 
TOP 3 Genehmigung der Tagesordnung 
Es gibt keine Einwände zur ordnungsgemäß 
versandten und vorliegenden Tagesordnung. 
 
TOP 4 Wahl der Protokollführerin 
Frank schlägt Diana Nießing vor. Diana Nießing ist 
bereit, das Protokoll zu führen. 
Diana Nießing wird einstimmig zur Protokollführerin 
der HTSV Mitgliederversammlung gewählt. 
 
TOP 5 Berichte des Vorstandes aus 2021 
Der ausführliche Tätigkeitsbericht des HTSV-
Vorstandes wurde per E-Mail im Vorfeld zur HTSV 
Mitgliederversammlung am 30.10.2021 verschickt.  
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Bericht des Schatzmeisters 
Herwarth Ziegler stellt den Bericht der Kasse vor. Der 
Stand der Kasse und der Konten zum Zeitpunkt der 
Kassenprüfung, Abschluss 2021, betrug:  
 
Finanzkonten: 
FraSpa Cash Konto:               24.245,56€ 
FraSpa Jugend:                        6.698,82€ 
FraSpa Hauptkonto                20.750,50€ 
FraSpa Seminare                   29.995,37 € 
Stand 31.12.2021                +81.690,25€ 
Stand 31.12.2020                +68.155,34€ 
 
Herwarth teilte der Versammlung mit, dass er nach 
dieser Amtszeit, wie bereits gekündigt, sein Amt zur 
Verfügung stellt. 
 
TOP 6 Bericht der Rechnungsprüfer 
Die beiden Kassenprüfer haben Anne Marie Eckrich 
eine Vollmacht erteilt. Es wurden alle Belege in der 
Buchführung von Oliver Kendi und Edwin Kellert am 
2.11.2022 geprüft (Einzelbelegprüfung). 
Der Schatzmeister und der Präsident gaben 
bereitwillig Auskünfte. 
Die aktuelle Satzung vom 31.10.2021 lag den 
Kassenprüfern vor und alle Verbandsorgane waren 
besetzt (Ausnahme: FB Ausbildung aktuell 
kommissarisch besetzt). Alle Konten der 
Buchführung wurden bei der Jahresabschlussprüfung 
betrachtet. Das Girokonto der HTSV Jugend wurde 
nicht geprüft, da dies von zwei Kassenprüfern der 
HTSV Jugendvollversammlung geprüft wird. 
Ein aktueller Freistellungsbescheid vom 19.08.2020 
des Finanzamtes Frankfurt am Main über die 
Anerkennung der Gemeinnützigkeit lag vor. Der 
Freistellungsbescheid ist gültig bis 31.12.2024). 
 
An der Kasse und der Buchführung waren keine 
Beanstandungen zu finden. Die Prüfung der drei 
Konten umfasste eine detaillierte Überprüfung der 
Belege inkl. der dazugehörigen Kontoauszüge.  
Der Vorstand hat ordentlich und satzungskonform 
gewirtschaftet. 
Ein besonderer Dank geht an den Schatzmeister, der 
die Kasse vorbildlich, genau und übersichtlich führt. 
Die Kontoauszüge waren von Rolf Richter 
gegengezeichnet. Es erfolgte eine lückenlose 
Prüfung der Kasse.  
Die durch das Amtsgericht Hanau vereinbarten 
Zahlungen vom ehemaligen Schatzmeister 
(Treuhandfall) sind nicht erfolgt.  

Die Ausgaben erfolgten nach dem in der Satzung 
festgelegten Verbandszweck. 
 
TOP 7 Entlastung des Vorstandes 
Edwin Kellert beantragt den Vorstand zu entlasten, 
der Vorstand wird einstimmig entlastet. 
 
TOP 8 Ausblicke des Vorstandes 
Präsident 
Der Vizepräsident berichtet stellvertretend für Rolf 
Richter. Den Vereinen werden offene, transparente 
und umfangreiche Informationen auch in Zukunft zur 
Verfügung gestellt. Der Austausch mit dem 
Anglerverein am Verbandsgewässer Schönbach wird 
intensiviert. 
 
Vizepräsident 
Der Vizepräsident berichtet von der Inbetriebnahme 
der Datenbank HAVIS, die die Ausbilderlizenzen und 
Mitgliedsdaten verwaltet. Ein großer Dank geht vom 
HTSV Vorstand und von den Vereinen an TL3 Mike 
Röttgen, der die neue Datenbank für den HTSV 
realisiert hat, sowie an Ilona Knodt und Rolf Richter. 
Der Seminarraum am Verbandssee in Schönbach 
wird rege genutzt. Es wurde ein Vordach bei der 
TlvD-Hütte ergänzt. Von einer Gruppe unter der 
Leitung von Andreas Oest wurde ein 3-D-Modell des 
Verbandssees mithilfe eines Sonarbootes ermittelt 
und wird dem Verband zur Verfügung gestellt. Es ist 
geplant, den Einstieg des Verbandsees 
behindertengerecht und trittsicherer zu machen. 
Diesbezüglich wurde ein Antrag im VDST für ein 
Leuchtturmprojekt für einen behindertengerechten 
Einstieg und Erneuern der Rettungseinrichtung 
gestellt. Es wird von der VDST-Sauerstoffinitiative 
berichtet. Vereine können sich in diesem Rahmen 
bewerben und einen Sauerstoffrucksack im Wert von 
900 Euro gewinnen. Für die Bewerbung ist es 
erforderlich, dass der Verein sich mit dem Thema 
Rettung auseinandersetzt und mit seinen 
Erfahrungen sich bei der Sauerstoffinitiative bewirbt.  
Es wird der aktuelle Stand zum Projekt Apnoe 
Leistungssport von Werner Giove berichtet. Bei der 
Weltmeisterschaft waren zwei Hessen vertreten. Es 
gab die ersten offiziellen Hessischen Meisterschaften 
im Rahmen des Rhein-Main-Cups. Aktuell sind drei 
Athleten aus Hessen im Bundeskader. Es werden 
Leistungstrainings für interessierte Vereine 
angeboten. Ziel ist, den Bereich Apnoe 
Leistungssport im HTSV zu etablieren.  Der nächste 
Rhein-Main-Cup ist am 30.09.2023 terminiert. Die 
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Disziplinen werden vorgestellt. Es wurde betont, dass 
die Disziplin Tieftauchen nicht Inhalt der Aktivitäten 
ist. 
 
FB Presse 
Helen Wütscher lässt sich aufgrund von Krankheit 
entschuldigen. Sie veröffentlicht regelmäßig Berichte 
in Sport in Hessen. Es werden aktuell 
Kommunikationsmöglichkeiten (Social Media) 
betrachtet, um zukünftig Mitglieder zu erreichen. 
 
50 Jahre HTSV Feier: 
Es ist nicht geplant, die 50 Jahre Feier nachzuholen. 
 
FB Ausbildung  
Volker Maier stellt sich der Versammlung vor, daher 
für die Nachwahl für den Landesausbildungsleiter zur 
Verfügung steht. Für das Jahr 2022/2023 sind die 
nachfolgenden Veranstaltungen geplant: 
Trainer C-Kurs, Tl1/Tl2-Theorievorbereitung und -
prüfung, Landesausbildertagung in Präsenz, AK 
Problemlösungen beim Tauchen, Tl1-
Praxisausbildung in Hyeres. 
Für die Landesausbildungstagung hat sich der 
Tauchclub Lampertheim am 25.03.2023 bereit 
erklärt, diese auszurichten. Zwei TL2/TL3-
Bundesprüfungen werden von Frank Ostheimer und 
Volker Maier ausgerichtet. Es wird darauf 
hingewiesen, dass es das HTSV Stipendium und das 
VDST Stipendium für junge Menschen als 
Fördermöglichkeiten gibt.  
 
FB Jugend 
Der FB Jugend hat ein Team, dass die Seminare und 
Fahrten plant. Im Februar-April 2022 fand der erste 
VDST Kindertauchlehrer-Lehrgang in Hessen statt 
(Organisationsteam: Ulrich Bachmann, Jens Nimbler, 
Max Sedlak, Johanna Blättermann). 
Die Jugendvollversammlung fand digital statt und die 
Jugendsprecherinnen nahmen an Veranstaltungen 
der VDST Jugend teil. 
Der Jugendgruppenhelfer musste leider dieses Jahr 
abgesagt werden. Dafür konnte die 
Jugendbergseefahrt im August stattfinden. Das 
HTSV Jugendgrillen fand am 10.09.2022 in 
Schönbach statt und der Goldene Konrad wurde für 
das Motto „Fit durch die Pandemie - Alternativen“ 
verliehen.  
Die VDST Bundesarbeitstagung fand am 04.-
06.11.22 in Rostock statt. Interessierte sind gerne im 

Jugendteam willkommen und das nächste Treffen 
findet am 19.11.22 in Frankfurt am Main statt. 
Es wird ein Ausblick auf das nächste Jahr gegeben. 
Die Bewerbung für den Goldenen Konrad zum 
diesjährigen Thema Mitgliedergewinnung läuft bis 
zum 28.02.23. Die nächste Arbeitstagung ist am 
05.03.2023 in Saalbau Ronneburg (Frankfurt) 
willkommen. Der Termin für die nächste 
Jugendvollversammlung wird aktuell noch terminiert. 
Der Kurs für den Jugendgruppenhelfer steht fest und 
Anmeldungen sind gerne über die HTSV Webseite 
gerne willkommen (Mindestalter: 15 Jahre). Im Mai 
2023 ist ein Kindertauchlehrer-Seminar geplant und 
in der letzten Sommerferienwoche ist die Jugend-
Bergseefahrt geplant.  
 
Es wird der Hinweis gegeben, dass die Absage des 
Jugendgruppenhelfers sehr kurzfristig kam, und es 
wird gewünscht, dass dies frühzeitiger kommuniziert 
wird.  
 
FB Recht  
Anne Marie Eckrich berichtet von ihren Tätigkeiten 
und Weiterbildungen. Besonderes Augenmerk liegt 
aktuell auf der dynamischen Verwendung von Google 
Fonts. Hier werden von Privatpersonen 
Schadensansprüche gestellt, daher wird darauf 
hingewiesen, dies zu prüfen.  
Anne berichtet, dass sie sich auf dem Gebiet des 
Verbandsrechts weiterbildet. 
 
FB Schulsport  
Werner Diesendorf lässt sich aufgrund von Krankheit 
entschuldigen. Der Kurs für Sportlehrer fand im Jahr 
2021 aufgrund mangelnder Anmeldungen nicht statt. 
Der nächste Kurs ist für Herbst 2023 geplant.  
 
FB Umwelt und Wissenschaft 
Bernd Schmidt berichtet, dass auch im kommenden 
Jahr 2023 weiterhin Seminare und Aktivitäten geplant 
sind. Rainer Stoodt plant weitere Aktivitäten mit 
„Tauchen für den Naturschutz“ und es sind mit dem 
Verband Hessischer Fischer weitere Veranstaltungen 
geplant. Die Seminare wie Gewässerreinigung 
werden auch nächstes Jahr geplant.  
Bernd Schmidt wird nächstes Jahr einen Nachfolger 
suchen und einarbeiten. 
 
Archäologie 
Gerd Knepel vertrat den FB Umwelt in der LuR-
Tagung im VDST (LuR = Landesumweltreferent). Für 
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das Jahr 2023 ist ein Kurs im Edersee geplant und 
wird demnächst auf die Homepage gesetzt.  
 
FB Wettkampf 
Bei der 49. Hessenmeisterschaft im Flossen-
schwimmen nahmen insgesamt nur 9 Vereine teil. 
Darunter waren mit dem DUC Darmstadt, USC 
Obertshausen, HLTC Nidderau und WV Offenbach 
nur 4 Vereine aus Hessen. Diese waren mit 24 
Sportlern vertreten. 
 
Als Ergebnis steht fest, dass Athleten in Hessen 
fehlen. Andreas wird die 50. Hessenmeisterschaften 
noch planen und durchführen, danach steht es für die 
Neuwahl in 2023 nicht mehr zur Verfügung. Er ist 
bereit, interessierte Kandidaten einzuarbeiten.  
 
FB Medizin 
Dirk Michaelis berichtet, dass die Covid-Pandemie 
nach wie vor das Hauptthema ist. Dirk Michaelis 
nahm entsprechend an dem VDST Ärztetreffen im 
29.04.-1.05.2022 teil. Es wurde ein neues Seminar 
ins Leben gerufen, das als Pilotprojekt durchgeführt 
wurde. Ziel des Seminars ist die Vorbereitung von 
Ärzten und neuen TL3s auf den Einsatz auf TL-
Praxisprüfungen. Der FB Medizin hatte Einsätze bei 
der TL1- und TL2-Theorie, TL1-Praxisprüfungen, 
Seminaren wie AK Tauchsicherheit und Medizin-
Praxis.  
 
FB Visuelle Medien 
Eike Lambert berichtet von Foto-/Video-Treffen. Die 
Teilnehmeranzahl beträgt zwischen 8 und 14 
Personen. Es fanden 7 Treffen in Präsenz statt und 
dort wurden Kurzvorträge gehalten.  
Eike nahm an den VDST Online-Treffen zur 
Besetzung der vakanten Stelle des FB Visuelle 
Medien im VDST statt.  
Die Vereine werden angeschrieben, um abzufragen, 
welches Interesse an den Kursen besteht und daraus 
das Kursangebot für nächstes Jahr zu planen. Die 
Foto-/Video-Treffen werden auch weiterhin nächstes 
Jahr stattfinden.  
 
FB-UW-Rugby 
Marc Wachtel berichtet als Stellvertreter von Ralf 
Nebel über die aktuell Liga-Saison. Der DUC 
Darmstadt und Pulpo Wiesbaden spielen in der 
Bundesliga Süd. In der 2. Bundesliga Süd ist Hessen 
aktuell nicht vertreten. In der Landesliga Hessen 

spielen aktuell vier Mannschaften mit. Die Termine 
für die Landesliga werden noch geplant.  
In der 1. Bundesliga Damen löst sich UC Langen auf. 
Die UWR Jugend ist ohne Hessen, weil es aktuell 
nicht genug Spieler für eine Mannschaft gibt. Es ist 
jedoch ausbaufähig. Die Hessische 
Auswahlmannschaft nahm am Melusina-Cup teil.  
 
Pause 15:30-15:45 
 
TOP 9: Feststellung der Stimmen 
Es sind 31 Vereine mit einem Vertreter des 
Vorstandes anwesend. Dies entspricht 331 Stimmen 
der Mitgliedsvereine. Diese Stimmen sind 
stimmberechtigt für die Nachwahlen (TOP 13).  
 

• Der HTSV Vorstand ist mit 11 Stimmen (inkl. 
des Vertreters FB UW Rugby) anwesend. 
Diese Stimmen können bei den Anträgen der 
Mitgliederversammlung stimmen (TOP 10, 
TOP 11, TOP 12).  

 
TOP 10: Anträge zur Mitgliederversammlung 
keine 
 
TOP 11: Wahl eines/*er Wahlleiter*in 
Markus Trommer wird einstimmig als Wahlleiter 
gewählt. 
 
TOP 12: Nachwahl zum Vorstand FB Ausbildung 
 
FB Ausbildung: Vorschlag Volker Maier 
Volker Maier stellt sich vor und erklärt sich bereit, das 
Amt weiterzuführen. 
Volker Maier wurde einstimmig gewählt. 
 
TOP 14: Wahl des Good Governance-
Beauftragten  
 
Good Governance: Vorschlag Andreas Stramka 
Andreas Stramka stellt sich vor und erklärt sich 
bereit, das Amt weiterzuführen. 
Andreas Stramka wurde einstimmig gewählt. 
 
Top 15 Verschiedenes 
Die VDST-Mitgliederversammlung findet am 
20.11.2022 in Siegburg statt.  
 
Es gibt die Frage, ob es dabei bleibt oder ob diese 
Vorgehensweise, dass neue Mitglieder und 
abgemeldete Mitglieder monatsweise gemeldet 
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werden. Diese Vorgehensweise wurde historisch von 
den Landesverbänden aus Fairnessgründen 
gefordert. Aktuell gibt es keinen Antrag 
diesbezüglich, so dass der HTSV davon ausgeht, 
dass sich diese Vorgehensweise nicht ändern wird.  
 
Der HTSV Vorstand gibt eine Stellungnahme zur 
Arbeit des VDST Vorstandes ab. Es werden die 
letzten Neuwahlen betrachtet, bei der eine 
Satzungsänderung umgesetzt wurde, u.a. in der zwei 
Vizepräsidenten für Sportentwicklung und 
Verbandsentwicklung eingeführt wurden, der 
Jugendvertreter ebenfalls zum Vizepräsidenten 
erklärt wurde. Die Anzahl der Fachbereiche wurde 
reduziert. Diese Satzungsänderung, also auch der 
Aufgabenbereich der neuen Vizepräsidenten ist 
Basis ständiger Diskussionen in der gemeinsamen 
Versammlung der Landesverbände mit dem 
Vorstand. Angemerkt wurde ebenfalls, dass seit der 
Wahl 2019 (außer Ausbildung und Medizin) alle 
gewählten Fachbereichsleiter zurückgetreten sind 
und kommissarisch besetzt wurden.  
 
Top 16 Ende der Sitzung 
Frank Ostheimer beendet die Sitzung. 
 
Termine: 
 
Sa., 19.11.2022, Siegburg, VDST 
Mitgliederversammlung 
 
Sa., 30.09.2022, Projekt Apnoe Wettkampf, Rhein-
Main-Cup 
 

                                            
Frank Ostheimer                Diana Nießing   
Vizepräsident                     Protokollführung 
 


